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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Corcholatas gastan sin control en propaganda 
Reparten volantes, periódicos y playeras sin reportar de dónde provienen los recursos; el 
INE incluirá a Amlitos en erogación de campaña y fiscalizará espectaculares y bardas 
 

 
El INE pone bajo la lupa anuncios de aspirantes 
También hará monitoreo en mítines 
 

 
Negocian “coyotes” adeudos de Pemex 
Cobran comisiones de hasta 12 por ciento 
 

 
Colman albergues fronterizos migrantes de 5 áreas violentas 
Inseguridad. El informe de Naciones Unidas revela que una de cada cuatro personas 
atendidas en los campamentos de la zona es desplazada de Ciudad Hidalgo, Tijuana, 
Acapulco, Morelia o Cuajinicuilapa 
 

 
Dudan de la legitimidad de jueces en el mundo, admite Piña 
Deplorable experiencia en la región 
 

 
Preparan incentivo para nearshoring 
Yorio. Analiza el Gobierno beneficios fiscales en cinco sectores estratégicos para acelerar 
relocalización de empresas 
 

 
Datos anticipados generan optimismo en el desempeño de la economía del 2023 
El PIB habría crecido 0.2% en junio: IOAE 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El general tuvo un profundo amor a la patria y los pobres  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/politica/002n1pol 
Durango. - Un disparo rugió en honor del general Francisco Villa en el 
centenario de su asesinato. Fue una salva de fusilería disparada por 
elementos del Heroico Colegio Militar para rendir homenaje al hombre que 
se negó a ser esclavo desde la misma tierra que hace 145 años lo vio nacer. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó el acto para 
conmemorar los 100 años de que ocho hombres emboscados lograron lo 
que no pudo ni el ejército estadunidense: matar al legendario revolucionario 
en Parral, Chihuahua. El mandatario rindió honores al líder de la División del 
Norte al depositar una ofrenda floral y montar una guardia al pie de su efigie. 
El hombre nacido bajo el nombre de José Doroteo Arango Arámbula 
abandonó el seno familiar cuando apenas tenía 16 años, para convertirse en 
una leyenda en medio de las sierras de Durango y Chihuahua: un Robin 
Hood a lo mexicano. 
 
En México y otros países se pone en entredicho la legitimidad 
de los jueces, acusa Norma Piña  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/politica/009n1pol 
Nueva York. - En México y en otros países se pretende poner en entredicho 
la legitimidad de los jueces, mermando la división de poderes, pilar de la 
democracia, y también los derechos humanos, afirmó la presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña 
Hernández, al participar en el World Law Congress 2023, que se efectúa en 
Nueva York. Durante su intervención en el panel titulado Justicia y estado 
de derecho: garantías de la dignidad de las personas, la ministra afirmó que 
se debe cuidar no politizar el trabajo de los jueces, pues eso debilita su 
independencia. “Lamentablemente, la experiencia de la región, en relación 
con la merma de la independencia judicial como una de las vías para 
debilitar la división de poderes en nuestras democracias constitucionales, 
enciende focos rojos.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/politica/002n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/politica/009n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La historia se repite y con ello la idea de que los tribunales constitucionales 
se reduzcan a replicar la voluntad de los gobernantes, bajo las reglas 
únicamente de las mayorías. 
 
El INE pone bajo la lupa anuncios de aspirantes 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-pone-bajo-la-lupa-anuncios-de-
aspirantes/1598930 
El INE aprobó mecanismos para iniciar el conteo de bardas, espectaculares, 
pendones, parabuses y demás formas de propaganda en los procesos 
internos de Morena-PT-Verde y PAN-PRI-PRD rumbo a 2024.  
Para evitar la vulneración de las leyes electorales, el Consejo General del 
organismo también acordó monitorear quién colocó la propaganda, la 
contrató y de dónde salen esos recursos. Además, se realizarán visitas de 
campo a los actos de todos los aspirantes, sin importar el partido, para 
contabilizar propaganda utilitaria, elementos utilizados en las reuniones y 
gastos realizados. La consejera presidenta, Guadalupe Taddei, dijo a los 
partidos que “el INE sí atiende lo que está sucediendo en el país, tan es así 
que tenemos lineamientos de fiscalización y son parte actuante en las 
resoluciones de la Comisión de Quejas”.  
En otro tema, en acatamiento a una sentencia del TEPJF, el INE aprobó 
considerar que la venta de “amlitos” de peluche, y otros productos utilitarios 
con imágenes relacionadas con Morena, generan un beneficio para el 
partido, aunque no reciba regalías o dinero.  
Ante esto, el instituto político deberá deslindarse de la comercialización de 
esos productos en sus eventos partidistas, de precampaña o de campaña. 
 
INE avala creación del Frente Amplio por México y uso de 
tiempos en radio y TV, sin fines electorales  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ine-avala-creacion-de-frente-amplio-por-
mexico 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la creación 
del Frente Amplio por México conformado por el PRI, PAN y PRD y le 
permitió al grupo el uso de sus prerrogativas de radio y televisión, pero sin 
que tenga fines electorales.  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-pone-bajo-la-lupa-anuncios-de-aspirantes/1598930
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-pone-bajo-la-lupa-anuncios-de-aspirantes/1598930
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En sesión extraordinaria, luego de un largo debate entre representantes de 
partidos y consejeros electorales, el Consejo General aprobó por mayoría la 
procedencia de registro del convenio del frente suscrito por los tres partidos 
para formar la “Construcción del Frente Amplio por México”. Sin embargo, 
en lo particular, cuatro consejeras votaron en contra de que los partidos 
políticos del frente pudieran tener acceso a sus espacios en radio y 
televisión, pero no les alcanzó para modificar lo establecido en el acuerdo.  
La consejera Claudia Zavala fue la primera que manifestó su rechazo a que 
los partidos tengan acceso a sus prerrogativas en medios, pues reprochó 
que mientras en la Comisión de Quejas y Denuncias se les restringe 
completamente, por el contexto que se está viviendo de actos posiblemente 
anticipados de precampaña y campaña, al aprobar el convenio, se les 
autoriza, aun con la advertencia de que no sea con fines electorales. 
 
Ordenan a AMLO, otra vez, no meterse en tema electoral  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/ordenan-a-amlo-otra-vez-no-meterse-en-tema-electoral/ar2644234?v=2 
Nuevamente, el INE ordenó al Presidente Andrés Manuel López Obrador no 
entrometerse en el próximo proceso electoral ni hablar, en favor o en contra, 
de aspirantes presidenciales. 
 
La economía mexicana mantiene crecimiento  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-economia-mexicana-mantiene-
crecimiento/1598936 
La actividad económica habría crecido 0.2% a tasa mensual durante junio 
de 2023, y 4% en su comparativo anual, de acuerdo con la información 
adelantada del Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que 
difunde el Inegi. El dato sorprendió a los analistas financieros, quienes 
anticiparon una desaceleración de la economía nacional; ahora prevén que 
la economía crezca no sólo en el segundo trimestre de 2023, sino que 
reconocen que se puede alcanzar el estimado del gobierno de tres por 
ciento al cierre de año. El presidente Andrés Manuel López Obrador se 
mostró complacido del crecimiento anualizado de 4.0 por ciento en el 
Producto Interno Bruto de México, de acuerdo con datos dados a conocer 
este jueves por el Inegi.  
 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/ordenan-a-amlo-otra-vez-no-meterse-en-tema-electoral/ar2644234?v=2
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Con el crecimiento anunciado por el INEGI, la economía se encuentra 
prácticamente en el nivel que tenía antes del inicio de la pandemia de covid 
19, que marcó una severa caída en todos los indicadores económicos. 
 
SEP aplica austeridad para los libros de secundaria  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/aplica-la-4t-austeridad-para-libros-de-secundaria/ 
Los Libros de Texto Gratuitos para primero, segundo y tercero de secundaria 
para el ciclo escolar 2023-2024 —que arrancará el 28 de agosto— ya están 
en proceso de impresión luego de ser diseñados y elaborados por la propia 
SEP. A través de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos 
(Conaliteg), la SEP pagará alrededor de 766 millones de pesos, de los cuales 
346 millones 337 mil pesos serán para la producción de 33 millones 375 mil 
ejemplares de los 19 títulos —seis por cada grado y uno destinado a los 
maestros—, y 420 millones de pesos para la compra de 5.9 millones de libros 
de inglés para los tres grados que comprarán —de mala gana— a 11 
editoriales privadas de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana 
(Caniem). El año pasado, a través de la Conaliteg, la SEP junto con las 
secretarías de Educación estatales facturaron a 32 editoriales dedicadas al 
libro de texto y agremiadas en la Caniem, cerca de mil 600 millones de pesos 
por la compra de 40.1 millones de libros para secundaria. Pero este año, la 
SEP, junto con gobiernos estatales, pagará alrededor de 834 millones de 
pesos menos que el ciclo escolar pasado, porque decidió convertirse en 
editora, también para secundaria, como ya lo era a nivel primaria. 
 
Corcholatas gastan sin control en propaganda  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/volantes-y-tripticos-refuerzan-campanas/ 
Hay de volantes a volantes y hay de trípticos a trípticos, de color, blanco y 
negro, de diferentes calidades, tipos de papel y tamaño para promocionar a 
las corcholatas en la campaña que no es campaña, pero en la que se 
reparten por miles en las calles, en el Metro, en los autobuses públicos y en 
mítines que ahora son asambleas informativas. También se obsequian 
playeras, banderolas, calcomanías, mantas y hasta paraguas para el calor de 
la contienda preelectoral.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cultura/aplica-la-4t-austeridad-para-libros-de-secundaria/
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Los aspirantes presidenciales de Morena han echado mano de repartir a ras 
de suelo, de mano en mano, volantes, trípticos y hasta periodiquitos, con 
fotos históricas junto al presidente López Obrador, con sus trayectorias y sus 
“logros”; también de la tecnología para estar “cerca de la gente”, como sus 
contactos de redes sociales y códigos QR. En un recorrido de EL UNIVERSAL 
por la colonia Algarín se cotizaron algunos de los volantes o trípticos que se 
reparten a discreción en estaciones del Metro, en paraderos de autobuses y 
en las asambleas de los defensores de la Cuarta Transformación. 
 
Negocian 'coyotes' adeudos de Pemex  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/negocian-coyotes-adeudos-de-pemex/ar2644023?v=3 
La elevada deuda que sostiene Pemex con sus proveedores, dio paso a un 
negocio paralelo que opera en la clandestinidad: la intervención de 
"coyotes" para obtener el pago mediante sobornos a empleados de la 
petrolera. 
 
Autorizan portabilidad de pensiones  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/autorizan-portabilidad-de-pensiones/ar2644212?v=2 
Tras 14 años de espera, los trabajadores que se desempeñaron tanto en el 
sector público como privado por fin podrán hacer la portabilidad de sus 
pensiones para unificar los periodos laborales y sumar sus años de 
cotización, reveló Pedro Zenteno Santaella, director del ISSSTE. 
 
Piden alcaldes seguir método nacional para candidatura en 
CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/piden-alcaldes-seguir-metodo-nacional-para-
candidatura-en-cdmx/ 
Alcaldes de oposición sugirieron a las dirigencias del PAN, PRI y PRD en la 
Ciudad de México replicar el modelo nacional para definir al candidato o 
candidata a la Jefatura de Gobierno en 2024. Lo anterior fue confirmado por 
los propios presidentes de los partidos a EL UNIVERSAL. 
Andrés Atayde, líder del PAN, precisó que durante una encerrona que 
tuvieron la noche del miércoles con los alcaldes, también se definió que irán 
en coalición en todos y cada uno de los 33 Distritos Electorales locales y en  

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/negocian-coyotes-adeudos-de-pemex/ar2644023?v=3
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https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/autorizan-portabilidad-de-pensiones/ar2644212?v=2
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/autorizan-portabilidad-de-pensiones/ar2644212?v=2
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las 16 alcaldías. Descartó que su partido se quiera agandallar la candidatura 
a la Jefatura de Gobierno. “No, claro que no [queremos agandallar], quienes 
me conocen saben que para nada en una mesa yo me siento con la 
intención de agandallar o de pedir algo que no se sienta que corresponde a 
la realidad. Prefiero seguir haciendo política, que haya diálogo, en donde 
todas y todos nos sentamos debidamente representados, y esa es la idea en 
estas mesas entre dirigencias, para que en 2024 vayamos en todo juntos, en 
esa ruta estamos”, sostuvo. 
 
Colman albergues fronterizos migrantes de 5 áreas violentas  
https://www.milenio.com/estados/colman-albergues-fronterizos-migrantes-5-areas-
violentas 
Ciudad de México. - Cinco municipios con altos grados de violencia y 
marginación social se ubicaron como los epicentros del desplazamiento 
forzado de personas en el país durante el año pasado, pues en conjunto 
expulsaron al 25 por ciento de la población que fue atendida en albergues 
fronterizos ubicados en 12 ciudades. De acuerdo con el informe 
Desplazamiento Interno, Migración y Retorno en la Frontera Norte de 
México, realizado por la Organización Internacional para las Migraciones 
(OIM) y difundido por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), las 
zonas más conflictivas del país fueron Ciudad Hidalgo, Michoacán; Tijuana, 
Baja California; Acapulco, Guerrero; Morelia, Michoacán; y Cuajunicuilapa, 
Guerrero. Entre esa lista destaca el caso de Ciudad Hidalgo, Michoacán, pues 
fue la demarcación que registró la mayor incidencia de migración forzada 
hacia la frontera norte durante el año pasado al concentrar 11 por ciento de 
los casos totales. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/despues-de-40-muertes-garduno-
recapacita/ 
Francisco Garduño, aún titular del Instituto Nacional de Migración, presentó 
ayer el reacondicionamiento de la estación migratoria Las Agujas, en 
Iztapalapa, donde hizo un tibio mea culpa, a propósito del incendio en la 
estación de Ciudad Juárez, donde murieron 40 migrantes y del que ha 
salido hasta ahora con proceso penal abierto, pero sin pisar la cárcel ni 
perder el cargo. “Tengo que recapacitar y que no se repitan los sucesos… Hay 
que humanizar estaciones migratorias”, dijo el funcionario. Menos mal que 
después de 40 muertos e incontables denuncias de maltrato y violaciones a 
los derechos humanos por parte de agentes de migración, don Francisco 
recapacita sobre su actuar y el del instituto que dirige. Vamos de gane. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-21/op253146?pc=102 
UNO DE los vicios más chocantes de los morenistas es su natural inclinación 
para cometer desfiguros con tal de quedar bien con el tlatoani de Palacio 
Nacional. Una palabra suya en la mañanera se convierte en una orden para 
muchos de ellos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1804 
Que el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Eduardo 
Ramírez Aguilar, dice que no está de acuerdo con la demanda de juicio 
político contra cuatro ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
interpuesta por sus compañeros de Morena en la Cámara de Diputados, ya 
que considera que “no son buenos momentos para el país” y los llama a la 
mesura, acaso esperando enviar un mensaje de civilidad como parte de sus 
planes para recibir la bendición y ser candidato a gobernador en Chiapas. A 
ver. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/despues-de-40-muertes-garduno-recapacita/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/despues-de-40-muertes-garduno-recapacita/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-21/op253146?pc=102
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-21/op253146?pc=102
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1804


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Ebrard, el temor de Xóchitl, definirá su futuro en el último 
minuto  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ebrard-el-temor-de-xochitl-
definira-su-futuro-en-el-ultimo-minuto/ 
Marcelo Ebrard es la “corcholata” morenista que más incógnitas genera 
sobre su futuro: si se quedará en el partido, aunque la encuesta interna no 
le favorezca, o si renunciará para competir con otros colores, como los de 
Movimiento Ciudadano. Diversas fuentes aseguran que en días recientes el 
excanciller habría solicitado directamente a Dante Delgado soportar todas 
las presiones y no sumarse al Frente Amplio por México, ya que sigue abierta 
la posibilidad de virar y competir abanderado por MC, lo cual se definirá 
hasta septiembre, apenas unos días u horas antes de la encuesta final. 
Si bien el líder de Movimiento Ciudadano fue contundente la semana 
pasada al asegurar que ya no hay cabida para ese perfil en su partido, el 
escenario se ha modificado en muy pocos días y entre encuestas que 
colocan en una posición muy competitiva a Ebrard, violaciones flagrantes 
de las otras “corcholatas” al proceso interno de selección y una caballada 
demasiado flaca en el partido naranja, la idea de abanderar a un tránsfugo 
del morenismo se convierte otra vez en una alternativa muy válida. 
 
Carlos Marín 
Atroz legitimación de la ilegalidad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/atroz-legitimacion-de-la-
ilegalidad 
Sospechosamente dubitativo, el presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, votó contra el 
proyecto de la magistrada Janine Otálora para frenar las descaradas 
precampañas presidenciales del oficialismo y de la oposición (excepto MC), 
pese a reconocer que la propuesta era “una solución correcta y ética, pero 
no es la única posible”. 
Zigzagueó: “Tampoco es la única ética ni correcta, hay otras…”. 
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En eso se basó para que el Tribunal pasara la papa caliente al Instituto 
Nacional Electoral para que, en cinco días, con el niño ahogado, emita 
regulaciones y se fiscalicen los procesos que a la vista de todo mundo violan 
la Constitución y las leyes, poniendo al INE en riesgo de suplantar funciones 
del Poder Legislativo. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO, el gobierno más violento  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-el-gobierno-mas-
violento 
El poder sin autoridad es arrebato. Florestán 
La seguridad, con la salud, son los dos grandes temas en los que reprueba 
el gobierno del presidente López Obrador. Mientras él sale arriba en las 
encuestas, hay una exigencia popular pendiente además de las que arriba 
señalaba: educación, pobreza, corrupción y eficacia, entre otros. Y aunque 
intente meter en la conversación que la violencia va para abajo, no alcanza 
a acallar la sangrienta realidad: su gobierno es ya el más violento de la 
historia, cuando al día de ayer los homicidios dolosos superaban los 161 mil 
desde el 1 de diciembre de 2018, con una tendencia al alza proyectada hasta 
los 210 mil al 30 de septiembre del año que viene, superando por mucho los 
156 mil 66 en el sexenio de Enrique Peña Nieto (2012-18), 120 mil 483 de Felipe 
Calderón (2006-12), 60 mil 280 de Vicente Fox (2000-06), 80 mil 671 de 
Ernesto Zedillo (1994-2000) y 76 mil 767 de Carlos Salinas (1988-94). 
 
Enrique Quintana 
Los pros y los contras de Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/21/los-pros-y-los-
contras-de-xochitl/ 
Xóchitl Gálvez no tiene asegurada la candidatura presidencial de la 
oposición. Su irrupción en la escena política nacional, en tanto un hecho 
fuera de lo ordinario, propició un entusiasmo entre corrientes opositoras 
que hizo perder las proporciones. De acuerdo con la más reciente encuesta 
de El Financiero, ella tiene el 22 por ciento de las preferencias para 
convertirse en candidata de la oposición, frente a un 16 por ciento de quien 
marcha en segunda posición, Santiago Creel. 
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Su crecimiento tan rápido ha conducido a algunos a pensar que se trata de 
la única opción del bloque opositor, por lo que hubo varios llamados a que 
declinaran todos los demás. Si una ventaja de 6 puntos fuera suficiente para 
llamar a la declinación de todos los otros, Claudia Sheinbaum lo hubiera 
hecho desde hace mucho tiempo en Morena. 
 
Darío Celis 
Claudia le saca 32 puntos a Xóchitl  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/21/claudia-le-saca-32-puntos-xochitl-
523926.html 
PESE, Y A la proyección, voluntaria o involuntaria, de Andrés Manuel López 
Obrador; pese al empuje de no pocos grandes empresarios del país; pese a 
las campañas creativas de sus asesores en comunicación y marketing, 
Xóchitl Gálvez aún está lejos de Claudia Sheinbaum en preferencia electoral. 
Una encuesta interna y privada de la casa Buendía & Márquez, de Jorge 
Buendía, da cuenta que la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México le 
saca más del doble de puntos en preferencia electoral a la ex delegada de 
la Miguel Hidalgo. Según el careo al que sometieron hace unos días atrás a 
las dos precandidatas punteras, Gálvez Ruiz registró entre la población 
encuestada un 26%, frente a un 58% de preferencia de Sheinbaum Pardo. 
El estudio también coloca a la cabeza a Sheinbaum en la carrera interna de 
Morena, con 35% de la intención de voto, frente a un 22% de Marcelo Ebrard, 
un 11% de Adán Augusto López, un 7% de Gerardo Fernández Noroña, un 5% 
de Ricardo Monreal y un 5% de Manuel Velasco. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/opinion/012o1pol 
Como máxima autoridad en la materia, el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) ha validado los adelantados procesos 
internos que la mayoría de los partidos políticos (con excepción de 
Movimiento Ciudadano) están realizando para postular candidaturas 
presidenciales. Bajo la premisa de que el derecho está en constante 
evolución y adaptación, siempre susceptible de aceptar nuevas 
circunstancias, la mayoría de los magistrados de ese tribunal decidieron  
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aceptar, imponiendo regulaciones, las virtuales campañas partidistas que 
constituían evidentes actos de simulación que ya no lo serán, a la luz del fallo 
irrecusable del citado tribunal.  
A reserva de la manera en que los consejeros votantes del Instituto Nacional 
Electoral (INE) aterricen las instrucciones que el TEPJF les dejó como tarea 
en cuanto a la normatividad de estas anteprecampañas, ya pueden 
vislumbrarse consecuencias político-electorales inmediatas: la primera es la 
que bien proclama un dicho popular: el que pega primero pega dos veces. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/21/opinion/010o1eco 
Los precandidatos a la Presidencia de la República del Frente Amplio por 
México, llamados responsables para la construcción del Frente Amplio, no 
levantan entusiasmo en la ciudadanía a pesar de la irrupción de Xóchitl 
Gálvez y su intensa campaña de propaganda. Esta semana preguntamos en 
redes sociales por quién votarían de los finalistas. Los resultados aparecen 
en la gráfica. 
Metodología 
Particiaron 3 mil 409 personas. En Twitter, mil 217; en El Foro México, 540, y 
en Facebook, mil 652. El sondeo fue distribuido por redes sociales mediante 
el enlace de SurveyMonkey y por medio de la función Encuesta de la 
plataforma Facebook. Pueden votar todos, no es exclusiva para los 
seguidores de esta sección, cualquiera que sea su posición política. Los 
organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su 
opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Buscan desarrollo de políticas a favor de urbanización 
ordenada  
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/16829/Buscandesarrollodepoliticasafavord
eurbanizacionordenada 
Jalisco. - El uso del suelo para el desarrollo urbano es un derecho humano 
fundamental que contrasta con la conservación de ecosistemas naturales 
en México y el mundo, derivado del crecimiento poblacional sostenido. Ante 
esta disyuntiva que requiere atención, se realizó el foro “Derecho al suelo” 
en Jalisco dentro de la segunda edición del Parlamento Abierto “Hacia una 
vivienda adecuada”, promovido por la Cámara de Diputados. Esta serie de 
conversatorios se integra por panes regionales, mediante los cuales se 
busca integrar las diversas visiones locales a fin de retroalimentar una 
política pública para aprovechar la tierra tanto de forma urbana como rural. 
El foro en Jalisco, compuesto por dos mesas de trabajo y una de 
conclusiones, presentó las opiniones de expertos en el tema, en búsqueda 
de un equilibrio entre el cuidado ambiental y el derecho a una vivienda 
adecuada. Durante la inauguración del evento, la diputada Lilia Aguilar Gil 
(PT), presidenta de la Comisión de Vivienda, reflexionó sobre el acceso al 
suelo para viviendas dignas, indicando la urgencia de generarlos bajo una 
visión sustentable. La legisladora se cuestionó sobre la forma de generar 
casas habitación con estas características y recalcó que encontrar la 
respuesta es el objetivo de estos foros. Beatriz Vera Castillo, de la 
Procuraduría Agraria jalisciense, subrayó que la creación e 
implementación de un plan de desarrollo urbano-municipal juega un papel 
vital en la atención de asentamientos humanos. Reconoció que la 
participación de los tres niveles de gobierno permitirá la regulación de la 
vivienda e invito a todos para trabajar en conjunto para obtener propuestas 
de trabajo en la materia. 
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Renuevan comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/renuevan-comisariados-ejidales/1693475 
San Luis Potosí. - Avanzan cambios de los comisariados ejidales, sólo falta el 
20 por ciento de renovar, dijo el residente de la Procuraduría Agraria Javier 
Gallegos Oliva. Este mes de julio se vence el de San Isidro perteneciente al 
municipio de Cerritos, sin embargo, ya se abatió todo el rezago generado 
por la pandemia del Covid-19.  
Hizo énfasis que sólo restan algunos cambios que no se han podido realizar 
porque los ejidatarios radican en otros estados de la República y por ende 
no ha sido posible renovarlos como el del 14 de julio perteneciente al 
municipio de Ciudad Fernández, porque radican en los estados de México.  
Así como familias de Plan de San Luis perteneciente al municipio de Ciudad 
del Maíz, que viven en diversos municipios de la región. 
 
Regularizar la tenencia del suelo es clave para el patrimonio 
familiar: Rocha Moya  
https://sinaloa.gob.mx/regularizar-la-tenencia-del-suelo-es-clave-para-el-patrimonio-
familiar-rocha-moya/ 
Sinaloa, Guasave. - Concebida con el propósito de fortalecer el programa de 
regularización del suelo en sus diferentes modalidades y promover 
proyectos de gestión del suelo en toda la entidad, para lograr que los 
avecindados y sus familias tengan certeza y seguridad jurídica sobre los 
lotes que poseen, mediante la escrituración definitiva e inscripción en el 
instituto registral y catastral estatal, la Mesa de Certeza Jurídica del Estado 
de Sinaloa continúa dando resultados palpables y está tarde tocó el turno al 
municipio de Guasave, donde el Gobernador Rubén Rocha Moya inició de 
manera simbólica con la entrega de 3543 títulos de propiedad de solares a 
habitantes de diferentes comunidades, acompañado del Alcalde Martín 
Ahumada Quintero, María Inés Pérez Corral, Secretaria de Bienestar y 
Desarrollo Sustentable, así como los funcionarios federales y estatales que 
integran este mecanismo jurídico. El mandatario estatal agradeció la amplia 
colaboración de todas las dependencias involucradas, cuya coordinación ha 
sido fundamental para el éxito de este programa.  
 
 

https://pulsoslp.com.mx/estado/renuevan-comisariados-ejidales/1693475
https://sinaloa.gob.mx/regularizar-la-tenencia-del-suelo-es-clave-para-el-patrimonio-familiar-rocha-moya/
https://sinaloa.gob.mx/regularizar-la-tenencia-del-suelo-es-clave-para-el-patrimonio-familiar-rocha-moya/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Han venido a un evento muy importante, por eso veo que está lleno, vienen 
a recibir el título de propiedad de su terreno, grandecito, chiquito, mediano, 
pero es de ustedes. Quiero reconocer el trabajo de la Mesa que da certeza 
jurídica. Darles certeza jurídica, eso es lo que estoy haciendo en este 
gobierno, con la colaboración muy amable y muy participativa de las 
instituciones, el RAN, el INSU, la Procuraduría Agraria, el Catastro y el 
Registro Público de la Propiedad, aquí vamos a hacer y vamos a seguir, son 
miles las que vamos a entregar”, expresó el Gobernador.  
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
ENTREGARÁN EL RAN Y EL EJIDO CASAS GRANDES MÁS DE 
1,200 TÍTULOS ESTE 22 DE JULIO  
https://gbmradio.com/noticia/128791 
Chihuahua. - El presidente del Ejido Casas Grandes, David Portillo 
Escárcega, informó que este próximo 22 de julio se tiene programada la 
entrega de los mil 208 títulos que se lograron gestionar ante autoridades 
del Registro Agrario Nacional (RAN), en un evento que se llevará a cabo en 
la explanada de la presidencia municipal de Casas Grandes a partir de las 9 
de la mañana. En el evento las autoridades del RAN, municipales y ejidales, 
serán quienes hagan directamente la entrega de aquellos que ya tienen 
todos sus pagos al corriente, así se mencionó por parte del presidente del 
Comisariado, agregando que es muy importante que las personas acudan 
ese día por sus escrituras, ya que de lo contrario tendrán que ir 
posteriormente a la capital del estado a las oficinas del RAN por sus títulos y 
eso conlleva más gastos.  
Además, también acudirá personal de la Procuraduría Agraria para atender 
a quien desee nombrar sucesor o bien testamento agrario, este trámite será 
gratuito, también se estará brindando asesoría para personas que tengan 
algún problema con las tierras, se instalará un módulo especial para este 
tema, por lo que si van a nombrar sucesor; deberán presentar una copia de 
su certificado parcelario y credencial de elector. 
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Denuncian despojo de parcela escolar en secundaria de Villa 
Benito Juárez; ya interviene la autoridad  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/denuncian-despojo-de-parcela-escolar-en-
secundaria-de-villa-benito-juarez-ya-interviene-la-autoridad-2023-07-20__887708 
Sinaloa. - Mientras directivos y maestros de la Secundaria Técnica número 
25 de Villa Benito Juárez denunciaron el despojo de la parcela escolar de 22 
hectáreas, el secretario del Ayuntamiento de Salvador Alvarado, Roberto 
Valenzuela Leal, manifestó que ya se está actuando para generar una 
solución ante la Procuraduría Agraria en el estado. Inicialmente el director 
del plantel, Jesús Gastélum Rodríguez, acompañado por docentes señaló al 
comisariado del ejido Tamazula que desde hace un año se metieron a la 
parcela y la sembraron sin tomar en cuenta a la escuela, que la tiene 
asignada para las prácticas agropecuarias de sus alumnos. El argumento es 
que el título que tienen las autoridades del plantel señala que la parcela 
corresponde el ejido Tamazula, aunque también indica que es una parcela 
escolar y esa parte no la toman en cuenta. Agregó que parte de la parcela 
se encuentra dentro de la cerca perimetral del plantel y se usa como pradera 
para sembrar alimento para ganado y también pretenden usarlo para 
construir viviendas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://lineadirectaportal.com/sinaloa/denuncian-despojo-de-parcela-escolar-en-secundaria-de-villa-benito-juarez-ya-interviene-la-autoridad-2023-07-20__887708
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/denuncian-despojo-de-parcela-escolar-en-secundaria-de-villa-benito-juarez-ya-interviene-la-autoridad-2023-07-20__887708


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Denunciará Gaudiano a Sedatu por incumplimiento en entrega 
del malecón  
https://www.xevt.com/tabasco/denunciara-gaudiano-a-sedatu-por-incumplimiento-en-
entrega-del-malecon/276857 
Tabasco. - El diputado federal con licencia, Gerardo Gaudiano Rovirosa, 
adelantó que está analizando denunciar a la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), por la afectación económica a 
comerciantes por el incumplimiento de entrega del nuevo malecón "Carlos 
A. Madrazo".  El legislador criticó que la dependencia encabezada por 
Román Meyer Falcón, siga alargando la fecha de conclusión de la obra. 
Asimismo, señaló una serie de irregularidades que tiene el proyecto y que 
no cumple con la idoneidad para el desarrollo económico, como lo ocurrido 
en el malecón de Gaviotas.  
"Vamos a ver si la presentamos nosotros, voy a analizar con los abogados 
porque he platicado con los comerciantes y ya basta, están muy enojados, 
están molestos y sobre todo están quebrados por culpa del gobierno, o sea, 
si el gobierno no ayuda que no estorbe", afirmó. 
 
Supervisa Sedatu en Temixco el avance del centro de barrio  
https://www.diariodemorelos.com/noticias/supervisa-sedatu-en-temixco-el-avance-del-
centro-de-barrio 
Morelos. - Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) visitó el municipio de Temixco para supervisar 
los avances del nuevo centro de barrio en la colonia la Nopalera. 
Ayer, el secretario federal, tuvo gira de trabajo por Morelos, específicamente 
en Temixco, en donde se logró la transformación de un campo llanero, así 
como de un mercado público, para convertirse en un nuevo centro 
comercial y en nuevas áreas deportivas y de convivencia. 
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“Estamos en los últimos detalles de lo que es un nuevo Centro de Barrio, de 
más de 18 mil metros cuadrados que constituyen tres espacios, 
principalmente, un nuevo mercado público con más de 75 locales 
comerciales; un campo de futbol profesional; y un centro deportivo que 
consta de gimnasio y canchas techadas”, dijo posterior a su recorrido. 
 
Realiza Sedatu histórica inversión en 25 estados para 
planeación territorial  
https://www.contrareplica.mx/nota-Realiza-Sedatu-historica-inversion-en-25-estados-para-
planeacion-territorial-202320742 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) realiza una 
inversión histórica en 25 estados del país en materia de planeación y 
desarrollo territorial a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 
a fin de combatir la desigualdad en las ciudades, informó el titular de esta 
dependencia, Román Meyer Falcón, al presidir una reunión con 
representantes estatales. Para dar seguimiento a los trabajos del PMU en su 
vertiente de Planeación Urbana, Metropolitana y Ordenamiento Territorial 
(PUMOT) 2023, el funcionario destacó que los estados beneficiados son: Baja 
California, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Colima, 
Durango, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo 
León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz de Ignacio de la Llave, Yucatán, Zacatecas y Quintana Roo. 
“Sigamos trabajando con unidad y sobre todo con voluntad política para ser 
partícipes directos del proceso de planeación y ordenamiento territorial, a 
través de los instrumentos que desde la Sedatu se impulsan y reforcemos la 
coordinación para lograr obtener ciudades justas e incluyentes en beneficio 
de las y los mexicanos”, exhortó el secretario en la reunión virtual. 
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